

Nachrichten aus den Vereinen, Mitteilungen, Termine

20 Jahre Kinder- und Jugendforschungsteam Entomologie



Im Herbst 1987 wurde im Pionierhaus Brandenburg eine AG Junge Insektenforscher gegründet. Ziel dieser Arbeitsgemeinschaft war Kinder und Jugendliche für die Insektenwelt zu interessieren und Nachwuchs für die Fachgruppe Entomologie Brandenburg zu gewinnen.

Die Jungen und Mädchen beschäftigten sich mit Käfern, Libellen, Heuschrecken, Schmetterlingen, später kamen Wanzen und Ohrwürmer dazu. Aus der Arbeitsgemeinschaft „Junge Insektenforscher“ wurde später ein Kinder- und Jugendforschungsteam Entomologie. Zurzeit erforschen die Kinder und Jugendlichen die Ordnungen Käfer, Wanzen und Ohrwürmer.

In der DDR wurden oft selbst an den AG-Tagen Exkursionen durchgeführt, das ist jetzt leider nicht mehr möglich. So werden nun nur in den Ferien verschiedene Tagesexkursionen durchgeführt, die bisher auch gute Erfolge brachten. So wurde im Sommer 1999 die Wanzenart *Adelphocoris reicheli* (FIEBER, 1836) von einigen Kindern gefunden. Diese Art ist neu für das Land Brandenburg. Maximilian Krause fand den Blatthornkäfer *Pleurophorus caesus* (CREUTZ, 1796) im April 2001 am Gördensee, ebenfalls neu für Brandenburg.

Von 1989 bis 1997 haben wir in den Frühjahrsferien bzw. den Sommerferien Spezialistenlager durchgeführt, die bis auf einige Ausnahmen nach der Wende, eine ganze Woche dauerten. Da konnten wir in aller Ruhe Entomologie betreiben

Es geht aber nicht nur um besonders seltene Arten. Durch die lange Untersuchungstätigkeit in besonderen Gebieten, haben wir einen guten Überblick über das Vorkommen der verschiedensten Insekten. So konnten wir, als das Bühnenhaus in Brandenburg und sein Gelände umgestaltet wurde, dem Umweltamt eine Liste der dort vorkommenden Arten überreichen, mit der Forderung besondere Stellen als Trockenrasen zu erhalten.

Insgesamt konnten die Mitglieder des Forschungsteams in den 20 Jahren bisher 567 Käfer-, 192 Wanzen- und 3 Ohrwurmartarten für die Stadt Brandenburg und Umgebung nachweisen.

Dreimal war auch das Fernsehen bei uns. Zweimal berichtete der ORB und einmal der Stadtkanal Brandenburg über unsere Arbeit.

Sehr oft nahmen Kinder der AG am Wettbewerb der Naturschutzjugend „Erlebter Frühling“ teil. Jedesmal wurden sie als Landesmeister in Potsdam ausgezeichnet.

Nach Auflösung des Pionierhauses bekam das Forschungsteam einen Arbeitsraum im Freizeitzentrum, durch sehr gute Unterstützung durch den Naturschutzbund Deutschland, des Freizeitzentrums, der Brandenburgischen Sparkasse, des Rotaryklubs, des von Saldern-Gymnasiums und von vielen privaten Entomologen konnte und kann das Team sehr gute Arbeit leisten.

Leider ist es uns nicht gelungen, aus den Reihen der entomologisch arbeitenden Schüler Nachwuchs für die Fachgruppe Entomologie Brandenburg/Havel zu gewinnen. Aber wir hoffen, dass die Freude am Forschen und die positive Einstellung zu den Insekten bei vielen doch erhalten bleibt.

Klaus Liebenow
Dosseweg 8
D-14770 Brandenburg/Havel

ZOBODAT - www.zobodat.at

Zoologisch-Botanische Datenbank/Zoological-Botanical Database

Digitale Literatur/Digital Literature

Zeitschrift/Journal: [Märkische Entomologische Nachrichten](#)

Jahr/Year: 2008

Band/Volume: [2008_1](#)

Autor(en)/Author(s): Liebenow Klaus

Artikel/Article: [Nachrichten aus den Vereinen, Mitteilungen, Termine 98](#)